

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 7 DE SETIEMBRE DE 1773.

D *Constantinopla 5 de Julio de 1773.*
 Desde que se hizo á la vela la tercera division de la Esquadra destinada para la *Criméa*, ha continuado el viento favorable, de suerte que no se duda haya llegado ya á las costas de aquella Península. *Dewlet Guerai Kan*, que va en dicha Esquadra con todos sus *Tártaros*, con ocho Sultanes ó Príncipes de su Nacion, y con otras muchas personas distinguidas, recibió al tiempo de su partida el Decreto del Gran Señor, confiriendole el mando general: y asi se esperan con impaciencia noticias de esta expedicion. Los avisos que acaban de llegar del Exército del Gran Visir han producido el mas vivo gozo en el Serrallo y en el Pueblo, pues aseguran que nuestras Tropas han vencido á los *Rusos* en las cercanías de *Silistria*, habiendose portado con un valor heróico: se las ha visto atacar cinco veces las trincheras enemigas sin desanimarse; y al fin abrirse el paso sable en mano. Se espera otro Corréo con relacion mas circunstanciada de esta funcion.

D *Varsovia 4 de Agosto de 1773.*
 Despues de haber hecho el Mariscal Conde de *Romanzow* una tentativa inútil contra *Silistria* con todo su Exército, se ha visto precisado á repasar el *Danubio*, y entrar en el campo que antes ocupaba. Los *Turcos* han recuperado todos sus puestos; pero el Gran Visir no ha mudado de posicion, contentandose con hacer marchar contra los *Rusos* algunos Cuerpos destacados del Exército principal.

El Rei ha representado á los Ministros de las tres Potencias, que las infelices circunstancias en que se halla la *Polonia*, han agotado enteramente sus rentas; y los Ministros han respondido, que están prontas sus Cortes á entregar á S. M. cierta suma.

Los Delegados tubieron estos dias una Sesion, en la qual se debía de-

deliberar sobre negocios de la mayor gravedad con el Ministro de la Corte de *Viena*; pero les envió á decir por escrito que no podía asistir á la Asambléa.

Se sabe que el Conde *Potocki* continuará en gozar de las rentas Reales que él y su casa poseían en la reparticion de la Corte de *Viena*; y la Condesa su Esposa ha partido á *Leopoldo*, con el fin de dar gracias al Emperador. No es tan feliz la suerte del Palatino de *Wilna*, el qual despues de haber disfrutado la mas brillante fortuna, que puede gozar un Particular, y que le igualaba con muchos Soberanos, se ha reducido á vivir miserablemente en Países estrangeros en una especie de indigencia. El Sr. *Murawski*, que ha casado con una de sus hermanas, ha venido á esta Capital con el fin de solicitar que la Delegacion atienda á la Casa de *Radziwil*, la qual ha tenido muchos y mui poderosos enemigos, sin mas motivo que el de su riqueza.

Se espera con ansia oír la sentencia de los *Regicidas*, que dicen se publicará esta semana. El dia que se debió votar la causa fue mui numerosa la Asambléa. El Rei concurrió tambien á ella, y pronunció un Discurso tierno y patético á favor de los réos, insistiendo en que no se les quitase la vida, y manifestando que perdonaba á todos sus asesinos conocidos, desconocidos ó ausentes. Previno S. M. á los Jueces, que en el estado en que se halló la República por algun tiempo, se creyó la Confederacion general con el poder legislativo: que los implicados particularmente en la conspiracion se consideraban como Soldados que debían obedecer ciegamente las órdenes de sus Gefes: que cada uno de ellos había cometido el crimen por error, el qual jamás se podía castigar como delito voluntario; y que los Jueces debían advertir principalmente, que pues no se había ofendido á la Nacion, sino solo á la Persona del Rei que perdonaba, era necesario ahora no solamente suavizar el castigo, sino escusarlo del todo. Concluyó S. M. el Discurso, *expresando que esperaba salir con mas gusto de este mundo, si podía decir: Perdonadme, Señor, mis culpas, como yo he perdonado á mis Enemigos.*

Stockolmo 3 de Agosto de 1773.

LA feliz revolucion que restableció la tranquilidad en *Suecia* ha sido aplaudida no solo por las Naciones de *Europa*, sino tambien por otras Potencias menos cultas, como lo acredita la siguiente carta, escrita por el Bei de *Tunez* á S. M. *Sueca*.

Alabado sea el que es digno de las mayores alabanzas. Bendicion y paz al mas ilustre de los hombres, cuya luz ilumina á los Sábios (Mahoma).

„Deseámos felicidad cumplida, y manifestámos la mayor estimacion „al

„al que ha sabido adquirirse la reputacion mas grande entre los actuales
 „Reyes de la *Christiandad* : Príncipe el mas excelente de los que profese-
 „san el *Evangelio*; que observa inviolablemente sus alianzas; grande en
 „sus consejos, y profundo en su prudencia. Quiera el Rei eterno de los
 „Reyes, que os ha elegido para reinar, segun su providencia inaltera-
 „ble, hacer en adelante vuestra gloria inseparable de las eminentes virtu-
 „des, de que habeis dado ya tan relevantes pruebas. Sabémos que ha-
 „beis afirmado las riendas del Gobierno, defendiendo con vigor los de-
 „rechos del Trono, y tomando por mar y por tierra las medidas mas
 „acertadas para asegurar el reposo público. Apenas subisteis al mandò
 „os hicisteis, á pesar de la obstinacion de los perversos, dueño abso-
 „luto del Reino, logrando lo que no pudieron conseguir los mas fa-
 „mosos Reyes. Os adquiristeis el gran título de Monarca, que encierra
 „el derecho de gobernar vos mismo, y de dirigir los negocios despues
 „de un maduro exâmen. Depositó Dios en vuestras manos la facultad
 „de hacer lo que quisieseis; pero amáis la verdad y la paz, y estáis muy
 „distante de faltar á vuestras promesas. Desecháis lo que merece ser des-
 „echado : la Política errada, que hace quebrantar todos los empeños,
 „no tiene entrada en vuestro corazon. Desde los primeros empléos has-
 „ta los ultimos, todos los concedéis á hombres íntegros, con cuya pru-
 „dencia teneis cercado al Reino, como un collar de perlas rodéa al cuello.
 „Iguala vuestra gloria á la Luna llena : con una penetracion semejante al
 „fuego, y un espíritu infatigable y magnánimo, habeis logrado lo que
 „no han podido los mas poderosos Emperadores y los mas fuertes Leo-
 „nes.

„Esto escribe con sinceridad el que en la proteccion del Altísimo se
 „resigna baxo su gracia, su servidor *Alí Baxá Ben*; esto es, hijo de *Muha-*
 „*med Baxá*, *Ben Ahmed Baxá Caramalli*, á quien Dios rodéa y fortifica.
 „Dada en los ultimos dias del mes béni de Schewal 1186 de la Egira.
 „Schewal ó Schoual es el décimo mes del año *Arábigo*. La Egira empieza
 „en 16 de Julio del año de *Jesu-Christo* 622; pero se advierte que los me-
 „ses son lunarios, y que el año no tiene mas que 354 dias.“

El Rei ha resuelto aumentar las penas establecidas por leyes con-
 tra los Abogados que inducen á los Litigantes á que éntren en pleitos
 injustos y gravosos. Los que por su conducta criminal violasen las obli-
 gaciones de su honrosa profesion, serán castigados corporalmente, en
 lugar de la reprehension que antes se les daba.

Como se experimentan en várias partes del Reino enfermedades epi-
 démicas, de que muere mucha gente, ha dispuesto el Rei que pasen
 algunos Médicos á las diferentes Provincias para cortar los progresos de

dichas enfermedades, que se atribuyen á la mala calidad de los alimentos por la escasez de trigo.

Copenhague 3 de Agosto de 1773.

LOs Oficiales de la Esquadra *Rusa*, que está al ancla en la Bahía de *Kioger*, partieron ayer de esta Ciudad para pasar á bordo de sus respectivos Navíos. Esta Esquadra debe cruzar dos meses en el *Mar Báltico*, y despues volverá á *Cronstadt*.

Las cartas de *Noruega* refieren, que la cosecha es allí mui abundante, y que ha baxado ya considerablemente el precio del trigo.

Viena 7 de Agosto de 1773.

Despues que los *Rusos* se han visto obligados á alexarse de *Silistria*, no se tiene noticia alguna importante de los dos Exércitos. Unicamente se sabe, que el General *Romanzow* campaba el 13 de Julio en *Gala Braila*, y que el Gran Visir nada había mudado de su posicion.

Aquí se ha divulgado otra carta escrita en *Belgrado* el 12 del mes ultimo, que contiene la siguiente relacion de lo ocurrido en las inmediaciones de *Silistria* entre *Rusos* y *Turcos*.

„Luego que los *Rusos* salieron de *Carason*, encaminandose á *Badagh*, se dividieron en tres columnas: una de estas se quedó en las cercanías de *Carason*, y las otras dos marcharon ázia el *Danubio*, por la parte de *Silistria*. De las dos ultimas una hizo alto en *Barlo Bogary*, y entretanto la otra se adelantó hasta *Silistria*, y atacó tres dias despues al Cuerpo *Turco*, que se hallaba cerca de aquella Ciudad. La accion fue mui viva, pero al fin los *Rusos* se retiraron. Con la noticia de que *Osman*, Baxá de *Silistria*, había pedido socorro al Gran Visir, dispusieron los *Rusos* que se les acercase la columna que había quedado en *Barlo Bogary*, y luego que lo executó se apresuraron á atacar nuevamente á los *Turcos* antes que les llegase el socorro que esperaban. Estos no tubieron por conveniente defenderse: se retiraron á la fortaleza, y obligaron al Baxá á que los siguiese, abandonando su campo á los Enemigos, los quales asestaron inmediatamente su artillería contra la Plaza. Fueron ganando terreno succesivamente, y habían penetrado ya hasta un parage en que se fabrican ladrillos; pero á la sazón llegó el *Kulkabaya* con 2111 hombres entre *Jenízaros* y *Voluntarios*, siguiendole poco despues con otros 1011 *Tschauch Bachi* y *Ibrahim Baxá*. Los *Rusos* se mantubieron en sus líneas; y los *Turcos*, retirados á *Silistria*, salieron de allí para unirse al socorro que había llegado, con cuyo auxilio rodearon á sus Enemigos. Los *Dul Kilitsch* (Voluntarios) hicieron el primer ataque, y fueron rechazados y perseguidos hasta el Cuerpo de que habían sido destacados, despues

„pues de cuya accion volvieron los *Rusos* á sus líneas. Por quatro veces
 „repitieron inutilmente los *Turcos* sus ataques; pero el quinto les salió
 „tan bien, que atravesando los Batallones enemigos, los derrotaron,
 „causandoles la pérdida (segun se dice) de 107 hombres. El resto consi-
 „guió abrirse páso, retirandose ázia el *Danubio*. Los *Turcos* quedaron
 „dueños del campo, del bagage y de 36 cañones. El Oficial, que llegó á
 „*Belgrado* con esta noticia, añade, que los *Rusos* desalojados de las in-
 „mediaciones de *Silistria*, al retirarse ázia *Babadagh*, encontraron á *Czer-*
 „*kes Baxá*, que manda la vanguardia del Cuerpo de *Numan Baxá*, con
 „quien tubieron otra accion, que les costó algunos muertos y prisione-
 „ros; y que se esperaba que *Numan Baxá* destruyese el resto. Al tiempo
 „que partió del campo del Gran Visir, dice que había llegado á él un
 „Corréo despachado por *Daghistan i*, *Baxá de Ourousesiouck*, con la no-
 „ticia de algunos otros encuentros ventajosos á los *Turcos*.“

Londres 7 de Agosto de 1773.

EL 5 de este mes se sintió la Reina bastante incomodada al tiempo de su partida á *Kew*; pero ayer se hallaba S. M. mui mejorada; y se espera que esta indisposicion no tenga resultas.

Observando un vecino de *Colchester*, que algunos árboles frutales de su jardín no prevalecían tan bien como los demás, hizo cabar al pie de ellos, con la esperanza de encontrar un terreno arenisco ú otro cuerpo duro, que impidiese á las raíces extenderse libremente en la tierra; pero despues de haber cabado á alguna distancia descubrió una calzada *Romana* construída de ladrillo, debaxo de la qual había una porcion de trigo. Este grano estaba puro sin mezcla alguna de tierra, tan negro como si se hubiese quemado, y enteramente semejante al que se encontró enterrado entre las ruínas de *Herculano*.

Compiègne 22 de Agosto de 1773.

EL Rei, acompañado de los Señores Delfines y de las demas Personas Reales pasó el Domingo 15 del corriente, fiesta de la *Asuncion de nuestra Señora*, á la Real Iglesia Parroquial de *Santiago*, donde oyó la Misa mayor, que celebró el Obispo de *Soissons*. S. M. y la Real Familia se dirigieron por la tarde á la Real Abadía de *San Cornelio*, y despues de haber asistido á las *Vísperas*, concurrieron á la Procesion que se hace el mismo dia en todo el Reino, en cumplimiento del voto de *Luis XIII*.

París 23 de Agosto de 1773.

A Un hijo de *Antonio Moreau*, de edad de 12 años, natural del Ducado de la *Vrilliere*, se le sacó del agua el 11 de este mes con todos los síntomas de la muerte. Dieronsele los auxílios empleados ya en otras ocasiones con buen éxito, y al quarto de hora empezó á dar señales de vida:
 de

de suerte que habiendosele continuado los remedios acostumbrados, se halla actualmente fuera de riesgo.

EL Viernes 13 del corriente se vistió la Corte de Gala y hubo general besamanos en Palacio, en celebridad del cumple años del Rey nuestro Señor, con cuyo motivo fue lucido y numeroso el concurso de Nobleza, Oficialidad y Ministros Estrangeros. Despues de la triple salva que hizo por la tarde la artillería de los Castillos, se representó en el Teatro de S. Carlos el Drama en música, intitulado *Romulo y Ersilia*, precedido de una Loa alusiva á la festividad del dia.

ACabamos de ver un suceso que será memorable en todos los siglos y hará glorioso el nombre del Santo Padre *Clemente XIV*, y el zelo ardentísimo con que procura la paz de la Iglesia, la union y caridad de los Fieles, y la quietud interior de los Reinos *Católicos*.

En la Congregacion particular que diximos la semana pasada se había tenido el dia 6 en presencia de S. B. hizo presente el Breve que había expedido en 21 de Julio, extinguiendo y suprimiendo absoluta y perpétuamente la Orden de Regulares, llamada la *Compañía de Jesus*. Manifestó Su Santidad las causas que le habían movido á ejecutarlo y toda la série de sus procedimientos, con sus particulares circunstancias: y habiendose leído el expresado Breve, reconocieron y juzgaron unánimemente los circunstantes, que todo merecía la mayor recomendacion y aplauso. Queriendo S. B. que lo dispuesto en él se llevase á debida execucion, les explicó sus intenciones, imponiendoles el secreto mas riguroso conforme al del Santo Oficio. El dia 9 se juntaron dichos Cardenales y Prelados en una de las Salas de la Sacra Rota en el Palacio *Quirinal*. El 13 expidió S. B. segundo Breve, erigiendo Congregacion formal, compuesta de dichos cinco Cardenales y dos Prelados, y de dos Religiosos, como Consultores, para que entienda en los asuntos relativos al cumplimiento de dicho Breve de extincion, con todas las facultades necesarias. Congregáronse tercera vez el dia 16 por la mañana; y arregladas con el mayor acierto todas las providencias que debían preceder á la intimacion del Breve, se destinaron Prelados y otras personas para que poco despues del anochecer del mismo dia fuesen á hacerla á cada una de las Casas y Colegios *Jesuíticos*, llevando un destacamento de la Guardia *Corsa*. A la Casa Profesa del *Jesus* fueron Monseñores *Macedonio* y *Alfani*: al Colegio Romano de S. Ignacio Monseñor *Sersale*: al Noviciado de *San Andres* el referido Monseñor *Alfani*: á la Penitenciaría de *San Pedro* el Abogado *Zuccheri*, Substituto y actual Pro-

Pro-Secretario de la Sagrada Congregacion de Obispos y Regulares: á la Hospedería de *Portugueses* en *Trastevere*, el Abogado *Octavio Dionigi*, Auditor del Eminentísimo *Caraffa*: al Colegio *Alemán* Monseñor *Archeti*: al Colegio *Griego* Monseñor *Riganti*: al Colegio *Escocés* Monseñor *Pasionei*: al *Inglés* el Abate *Foggini*, Teologo del Eminentísimo *Corsini*; y finalmente al Colegio *Maronita* Monseñor *Porta*. Distribuída la Tropa dentro y fuera de las respectivas Casas, ocuparon los Alguaciles todas las puertas; y convocada la Comunidad por los Diputados, hicieron leer primero el Breve que contenía su comision, y despues la Bula de extincion de la Compañía. Hecho esto, se procedió á sellar los Archivos, Procuraciones, y demas Oficinas, quedandose la Tropa en las mismas Casas y Colegios.

El día siguiente por la mañana se abrieron las Iglesias principales que habían sido de *Jesuitas*, y se continuaron en ellas sin novedad las funciones correspondientes al Culto Divino, y al bien espiritual de los Fieles por Eclesiásticos Seculares y Religiosos de otras Ordenes, sin permitir que los Individuos de la disuelta Compañía celebrasen en público, á cuyo efecto asistieron en las Sacristías algunos Sacerdotes Seculares.

El General fue conducido en coche el mismo día 17 al anochecer al Colegio de *Ingleses*, donde se mantendrá en custodia decente y acomodada hasta que se evácuen algunos puntos de cuentas, y otros relativos á la extincion: los Asistentes se colocaron en el Colegio *Romano* con el mismo fin; y los demás individuos quedaron en sus Casas y Colegios, sin permitirles que salgan, llevandose en esto, segun se dice, el designio de que quando se hayan de presentar en público sea en traje de Eclesiásticos seculares, ó en el que corresponda á su estado.

Todo se executó con admirable tranquilidad y buen orden; y de resultas el mismo día 17 por la mañana volvió á juntarse la Congregacion en el *Quirinal*; pero se ignora si se tomaron nuevas providencias.

Madrid 7 de Setiembre de 1773.

EL Rei se ha servido conceder el Empléo de Teniente Coronél del Regimiento de Infantería *Suíza de S. Gall* al Teniente Coronél *D. Christoval Rutiman*, Comandante del segundo Batallon del referido Cuerpo.

Tambien ha conferido S. M. Compañía en el Regimiento de Infantería de *España* al Teniente del mismo *D. Miguel de Mota*: En el de *Leon*, al Capitan *D. Ramon de Idarga*, Teniente de Granaderos de él; y en el de *América*, al Ayudante mayor *D. Francisco Berinduaga*.

Igual-

Igualmente se ha servido S. M. de conferir á D. Antonio Palau la segunda Cátedra del Real Jardín Botánico.

Asimismo ha nombrado S. M. para una Racion de la Iglesia Catedral de Cartagena, á D. Josef Marín y Zufre: Para la Media-Racion que éste tiene en la misma Iglesia, á D. Josef Manuel de Montes: Para una Racion de la Sta. Iglesia de Toledo, á D. Francisco Joaquin Bernardo Garcia, Capellan de Coro de ella; y para otra de la misma Santa Iglesia, á D. Josef Rodriguez de Velasco.

Alfonsi à Castro, Zamorensis, Ordinis Minorum, Regularis Observantie: adversus omnes Hæreses, libri 14: de justa hereticorum punitione, libri 3: de potestate Legis pœnalis, libri 2: & 49. homilia ad Populum Salmantinum: en dos Tomos. Se hallarán en la Imprenta que está en la Plazuela de Sta. Catalina de los Donados.

Elogio del Rmo. P. Fr. Pablo de Colindres, General de la Orden de Menores Capuchinos de S. Francisco, por el P. Fr. Lamberto de Zaragoza, de la misma Orden. Es un Compendio de la Vida de aquel Venerable, con una lámina de su Retrato exáctisima. Se hallará en la Librería de Corréa.

Estampa alegórica, que representa á toda la Real Familia recibiendo las Instrucciones que daba á sus Hijos su Santo Progenitor S. Luis Rei de Francia, y al Infante, que le ofrece en sus brazos la Excma. Sra. Aya, pidiendole al Santo le eche su bendicion desde el Cielo. Se hallará con su explicacion adjunta, y con la Alegoría en elogio de la Religion Serafica, en la Plaza mayor, baxo el Arco de Botoneras, num. 8.

Coleccion general de Máquinas. Num. 21: *Máquina para moler el Yeso.* Num. 22: *Pie de gato comun y usual.* Num. 23: *Máquina para elevar el agua por la fuerza Centrifuga.* Se hallarán con las antecedentes en la Librería de Miguel Escribano, calle de las Carretas.

En la misma Librería se vende por precio de dos reales la *Descripcion del Elefante*, de su alimento, costumbres, enemigos é instintos; y explicacion del uso que se hace de los Elefantes, modo de cazarlos y utilidades de sus colmillos en la Medicina y en las Artes: con la Estampa y noticias circunstanciadas del que se ha remitido de Manila para el Rei nuestro Señor.

En las Gradas de S. Felipe, Puesto de Felipe Tieso, se hallará otra Estampa del mismo Elefante con las medidas exáctas de su magnitud.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.